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Comme	prévu	la	mission	du	passage	démographique	annuel	de	2013	s’est	déroulée	du	15	Janvier	
2013	au	04	Mars	2013.	L’achat	des	billets	de	voyages	a	été	effectif	depuis	décembre	2012	
Une	première	équipe	constituée	de	Ousmane	et	de	Gilles	Chevancy	a	quitté	Dakar	le	15	Janvier	et	est	
arrivée	à	Mlomp	le	16	janvier	pour	d’une	part	:	

1. installer	 le	matériel	 solaire	 nouvellement	 renouvelé	 avec	 l’appui	 et	 les	 conseils	 de	
Gilles	Chauvancy	et	d’autre	part	:	

2. faire	la	saisie	des	registres	décès	et	accouchements.	

Ce	nouveau	matériel	solaire	est	constitué	de	:	

	 2	Batteries	d’un	cout	de	360.000F	

	 1	Régulateur	d’un	cout	de	120.000F	

	 1	Groupe	électrogène	d’un	cout	150.000	

	 Quelques	accessoires	tels	quel	rallonges,	prises;	contacts,	douilles	etc…	

	

L’installation	 du	 matériel	 solaire	 s’est	 déroulé	 le	 jeudi	 17	 janvier	 de	 façon	 satisfaisante	 et	 avec	
professionnalisme.	Au	 lieu	d’utiliser	un	 support	des	plaques	au	 sol,	nous	avons	préféré	mettre	 ces	
dernières	sur	le	toit	de	la	maison	ce	qui	permet	d’avoir	plus	d’ensoleillement	et	d’énergie.	C’est	ainsi	
que	toutes	les	chambres	et	la	cour	ont	été	installées	de	même	que	la	partie	de	Mame	

La	 saisie	 des	 registres	 a	 connu	 un	 retard	 du	 fait	 que	 la	 sœur	Marie	 Joélle	 Dellenne	 infirmière	 du	
dispensaire	 de	Mlomp	 attendait	 l’autorisation	 du	médecin	 chef	 du	 district	 d’Oussouye	 pour	 nous	
permettre	de	faire	cette	saisie.	

C’est	seulement	au	cinquième	jour	de	notre	arrivée	que	nous	avons	pu	rencontrer	le	médecin	qui	a	
finalement	 accepté	 de	 nous	 donner	 l’autorisation	 de	 consulter	 et	 saisir	 les	 registres	 en	 nous	
expliquant	 les	 raisons	qui	 l’ont	 poussé	 à	 nous	 rencontrer	 avant.	D’une	part	 il	 était	 en	 formation	 à	
Ziguinchor	et	d’autre	part	 il	 voulait	nous	 rappeler	 le	caractère	confidentiel	de	ces	 informations	car	
dans	le	temps	il	y	eu	des	fuites	d’information	et	qu’il	ne	faudrait	plus	que	cela	se	reproduise.	Cette	
rencontre	a	eu	lieu	en	présence	de	P.	Brasseur	comme	facilitateur.	

La	 deuxième	équipe	 constituée	de	Valérie	Delaunay,	 Paul	 Senghor,	 Pape	Niokhor	Diouf	 et	 Laéticia	
Douillot	a	quitté	Dakar	le	18	Janvier	pour	arriver	à	Mlomp	le	19	Janvier.		

Les	journées	du	20	et	du	21	ont	permis	à	toute	l’équipe	de	supervision	conduite	par	Valérie	de	faire	
les	dernières	vérifications	et	réglages	avant	de	faire	une	réunion	avec	l’équipe	de	terrain	constitué	de	
5	enquêtrices,	d’un	intendant	et	d’un	agent	de	saisie.	

Cette	réunion	a	eu	lieu	le	mardi	22	janvier	et	un	ordre	du	jour	a	été	proposé	par	Ousmane,	discuté.et	
complété	par	des	recommandations	écrites	de	Valérie	et	de	Laéticia.	

Comme	 de	 coutume	 cette	 rencontre	 s’est	 terminée	 par	 un	 pot	 en	 faveur	 de	 tout	 le	 personnel	
intervenant	dans	le	passage.	(Voir	ordre	du	jour	et	résumé	d’Ousmane)	
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La	 rencontre	 avec	 les	 chefs	 de	 villages	 s’est	 déroulée	 le	 23	 janvier	 et	 diverses	 questions	 ont	 été	
posées	 par	 ces	 derniers	 et	 des	 réponses	 ont	 été	 apportées	 par	 Valérie.	 L’une	 des	 questions	
essentielles	posées	par	les	chefs	de	villages	était	de	disposer	de	listes	nominatives	de	la	population	
de	 leurs	 villages	 respectifs.	 Il	 leur	 a	 été	 répondu	 qu'il	 ne	 nous	 est	 pas	 possible	 de	 transmettre	 de	
données	nominative,	mais	que	nous	nous	ferons	un	devoir	de	préparer	un	rapport	sur	les	statistiques	
de	 population	 par	 village	 à	 leur	 remettre	 lors	 du	 prochain	 passage.	 Comme	 d’habitude	 cette	
rencontre	s’est	terminée	par	un	pot	en	faveur	de	ces	derniers.	

Le	 passage	 effectif	 des	 enquêtrices	 dans	 les	ménages	 a	 démarré	 le	 24	 janvier	 et	 s’est	 terminé	 le	
samedi	23	février,	donc	30	jours	nets	non	compris	les	4	dimanches	soit	26	jours	au	total.	Cette	durée	
pourrait	être	réduite	de	3	jours	si	une	des	5	enquêtrices	n’avait	pas	eu	un	décès	qui	l’a	empêché	de	
travailler	pendant	3	jours.	

Ce	 début	 d’enquête	 a	 coïncidé	 aussi	 avec	 le	 retour	 de	 la	 chef	 de	 mission	 Valérie	 qui	 pour	 des	
impératifs	de	réunions	à	Marseille	devrait	retourner	sur	Dakar.	De	même	aussi	Laéticia	nous	a	aussi	
quittés	le	27	janvier	car	elle	devrait	aller	à	Niakhar	pour	d’autres	raisons	de	travail.	

En	cour	de	l’enquête	nous	avons	remarqué	qu’une	des	5	enquêtrices	a	eu	à	ne	pas	faire	son	travail	
correctement	et	elle	a	été	rappelée	à	l’ordre.	De	même	à	la	fin	de	l’enquête	lors	des	confrontations	
des	événements	à	double	occurrence	comme	les	changements	d’adresse	arrivée	et	départ,	elle	a	été	
la	seule	à	rater	beaucoup	de	ces	événements.	Il	faudra	en	tenir	compte	lors	du	prochain	passage	de	
2014.	

Deux	 enquêtrices	 Agnès	 Diatta	 et	 Anaïs	 Sambou	 n’ont	 pas	 bien	 estimés	 l’âge	 des	 moustiquaires	
distribuées	 en	 Avril-Mail	 2012	 car	 elles	 ont	 toutes	 les	 deux	 mis	 moins	 de	 6	 mois	 pour	 tous	 les	
ménages	enquêtés	alors	 la	durée	était	de	plus	de	6	mois.	Un	 remplacement	automatique	sera	 fait	
pour	tous	les	ménages	qu’elles	ont	enquêtés.	

A	mon	avis	 il	 faudra	aussi	penser	à	 la	fin	de	carrière	de	ces	deux	enquêtrices	car	elles	prennent	de	
l’âge	et	commencent	à	avoir	des	difficultés	à	mener	bien	 les	enquêtes	malgré	 leur	expérience.	Ces	
difficultés	se	sentent	lors	des	supervisions	ou	elles	ont	des	problèmes	à	répondre	à	certaines	de	nos	
interrogations	car	on	sent	qu’elles	ont	des	difficultés	à	nous	donner	une	réponse	satisfaisante.	

Je	propose	 l’année	prochaine	 le	recrutement	de	deux	stagiaires	en	 formation,	qui	progressivement	
vont	les	remplacer	d’ici	deux	ans	au	maximum.	

Pour	le	recrutement	d’un	deuxième	agent	de	saisie,	nous	avons	eu	4	candidats	qui	ont	été	testés	et	
l’un	d’entre	 eux	 a	 été	 retenu.	 Il	 s’agissait	 de	 Léon	Manga	 ancien	 agent	de	 saisie.	Nous	 avons	 jugé	
nécessaire	de	porter	notre	choix	sur	lui	vu	son	expérience	et	qu’il	maitrisait	mieux	l’ordinateur	et	la	
masque	de	saisie	que	les	autres	car	ayant	déjà	fait	ce	travail	dans	le	temps.	

Deux	enquêtrices	ont	fait	l’objet	d’un	professionnalisme	dans	le	travail	qu’on	leur	avait	confié	il	s’agit	
de	Rosine	Diatta	et	de	Domitille	Manga.	Chacune	d’entre	elle	a	enquêté	deux	villages	entièrement	et	
a	 aidé	 Agnès	 Diatta	 qui	 avait	 un	 retard	 pour	 cause	 de	 décès	 de	 son	 frère.	 Elles	méritaient	 d’être	
encouragées	et	même	de	recevoir	une	prime	que	je	leur	avais	promise	et	que	malheureusement	je	
n’ai	pas	honorée.	
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Nous	avons	eu	la	visite	de	Gilles	Pison	démographe	à	l’Ined	et	partenaire	de	l’Ird	dans	ce	site	de	suivi	
démographique	 du	 16	 au	 19	 février.	 Ce	 dernier	 a	 pu	 à	 revoir	 l’organisation	 actuelle	 du	 suivi	 et	
donnera	certainement	ses	impressions.	

Au	25éme	 jour	de	notre	séjour,	nous	avons	eu	des	problèmes	avec	 le	système	solaire	et	nous	étions	
privés	d’énergie	solaire	de	quelques	heures	seulement	dans	la	journée.	Nous	avons	du	recourir	à	un	
régulateur	 prêté	 par	 Gervais	 et	 très	 souvent	 dans	 la	 journée	 on	 allumait	 le	 groupe	 électrogène	
durant	 3	 à	 4	 jours.	 Après	 divers	 contacts	 téléphoniques	 avec	 Gilles	 Chauvancy	 le	 système	 est	
redevenu	normal	et	stable	jusqu’aujourd’hui		

Le	 lundi	25	 févier	2	 jours	après	 la	 fin	du	passage,	nous	avons	organisé	une	réunion	avec	toutes	 les	
enquêtrices	de	10h	à	17h	pour	régler	les	retours	terrain,	les	confrontations	des	CA	et	accouchements	
enregistrés	au	dispensaires	et	non	détectés	par	 les	enquêtrices.	Cette	rencontre	s’est	poursuivie	 le	
mercredi	27	afin	de	nous	permettre	de	 faire	 les	 corrections	nécessaires	 sur	 la	base	de	données	et	
permettre	aussi	aux	enquêtrices	de	retourner	dans	certains	ménages	ou	il	y	avait	à	faire	des	retours	
terrain.	

La	 saisie	 des	 cahiers	 a	 été	 entièrement	 assurée	 par	 Gervais	 Sambou	 et	 celle	 des	 fiches	 par	 Léon	
Manga.	

A	 la	 demande	 de	 Cheikh	 Sokhna,	 nous	 avons	 mené	 une	 petite	 enquête	 sur	 l’historique	 de	 la	
distribution	 de	moustiquaires.	 Nous	 avons	 interrogé	 certaines	 personnes	 de	 la	 localité.	 C’est	 ainsi	
que	 nous	 avons	 rencontrés	 et	 interviewés	 la	 sœur	 Marie	 Joelle,	 Adama	 Sow	 chef	 de	 village	 de	
Jikomol,	Julien	Soliba	Diatta	intendant	de	l’équipe,	Elisabeth	matrone	à	la	maternité	de	Mlomp,	Léon	
Manga	 agent	 de	 saisie,	 l’infirmier	 du	 nouveau	 dispensaire	 de	 Kadjinol	 Mané.	 Une	 première	
compilation	 a	 été	 envoyée	 par	 Ousmane	 à	 Valérie	mais	 Pape	 Niokhor	 et	 Paul	 Senghor	 doivent	 la	
compléter.	

Au	point	de	vue	financier	nous	avons	reçu		

1. Un	premier	versement	de	575.000F	qui	a	servi	à	l’achat	de	deux	batteries	à	360.000F,	
d’un	 régulateur	 à	 120.000F,	 d’un	 groupe	 électrogène	 à	 150.000F	 et	 de	 quelques	
accessoires,	

2. 	Un	deuxième	versement	de	500.000F	 le	14	 janvier	avant	notre	départ	pour	 l’achat	
de	quelques	matériels	dont	le	paiement	des	bagages	de	toute	l’enquête	ainsi	que	le	
véhicule.	D’autres	achats	ont	pu	être	faits	aussi	à	notre	arrivée	à	Ziguinchor,	

3. 	Un	troisième	versement	de	976.000F	pour	les	besoins	de	l’enquête,	

4. Un	quatrième	versement	de	620.000F	m’a	été	envoyé	par	Prosper	le	25	Février	afin	
de	 couvrir	 toutes	 les	 dépenses	 de	 l’enquête	 y	 compris	 le	 salaire	 du	 personnel	 qui	
représentait	le	plus	gros	part	du	budget.	

Un	bilan	financier	est	annexé	à	ce	rapport.	
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Quelques	recommandations	et	critique	d’Ousmane	:	

ü Les	meubles	de	bureau	doivent	être	renouvelés	car	certains	datent	de	1984	et	sont	ravagés	
par	les	insectes.	Il	faudra	voir	au	niveau	de	l’administration	si	à	leur	niveau	on	peut	récupérer	
quelques	meubles	 réformés	ou	à	défaut	prévoir	 leur	 achat	 lors	du	prochain	passage	2014.	
Cet	inventaire	est	fait	juste	avant	notre	départ		

o 1	Table	en	plastique	avec	4	chaises	achetées	en	2011	(en	bon	état)		

o 3	Tables	en	bois	datant	de	1984	en	mauvais	état	

o 2	Bancs	longs	en	bois	datant	de	1984	en	mauvais	état	

o 2	Chaises	en	bois	datant	de	1984	en	assez	moyen	état	

o 6	chaises	en	plastique	en	assez	bon	état	

o Une	petite	armoire	en	bois	datant	de	1984	en	mauvais	état	bourré	de	souris	la	nuit.	
Cette	armoire	sert	à	ranger	les	draps	de	lits,	torchons,	les	aliments	du	petit	déjeuner	
(café,	sucre,	lait)		

o Un	meuble	de	rangement	de	papier	datant	de	1984	envahis	par	des	insectes	en	très	
mauvais	état.	

o Une	malle	en	fer	qui	contenaient	divers	matériels	(introuvables)	tels	que	tourne	vis,	
miroir	que	l’Ined	avait	l’habitude	de	ranger	dedans	et	qu’on	ne	retrouve	pas	

o Divers	 ustensiles	 de	 cuisine	 (une	 dizaine	 de	 fourchettes,	 couteau	 de	 table,	 plat	 à	
manger,	 verre	 de	 table,	 carafe,	 saladier	 etc…)	 ont	 été	 achetés	 cette	 année	 et	 les	
années	précédentes.	

	

La	gestion	de	l’alimentation	solaire	a	été	confiée	à	Gervais	Sambou	et	Emmanuel	Diatta.	Ces	derniers	
se	 chargeront	 de	 nous	 contacter	 s’ils	 ont	 des	 problèmes	 et	 dans	 ce	 cas	 nous	 leur	 indiquerons	 la	
conduite	à	tenir	et	en	cas	de	disfonctionnement	total	qu’ils	nous	envoient	le	régulateur	sur	Dakar.	

Gervais	étant	absent	pour	21	jours,	Emmanuel	assure	actuellement	cette	gestion.	

Après	 un	 entretien	 téléphonique	 entre	 Gilles	 Chauvency	 et	 moi,	 j’ai	 eu	 un	 autre	 entretien	 avec	
Gervais	 et	 Emmanuel	 pour	 lui	 faire	 savoir	 que	 le	 solaire	 doit	 continuer	 à	 fonctionner	 sinon	 les	
batteries	seront	mortes.	

La	 construction	 de	 la	 nouvelle	 maison	 a	 démarré	 le	 21	 Février	 avec	 une	 légère	 diminution	 des	
dimensions	et	 à	notre	départ	de	Mlomp	on	était	 à	 l’élévation	du	3éme	mur	qui	devrait	 se	 faire	 le	
Lundi	4	Mars.	Mur	qui	a	été	élevé	après	un	coup	de	téléphone	que	j’ai	eu	avec	Emmanuel	en	début	
de	semaine.	

Deux	 jours	 avant	 notre	 départ	 de	 Mlomp,	 j’ai	 rencontré	 l’adjoint	 au	 PCR	 (Président	 de	 la	
Communauté	Rurale)	qui	m’a	interpelé	sur	les	activités	que	nous	menons	à	Mlomp.	
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D’après	 lui,	 les	 autorités	 administratives	 de	 la	 localité	 de	Mlomp,	 nous	 voient	mener	 nos	 activités	
mais	 elles	 ferment	 les	 yeux	 sur	 ce	 que	 nous	 faisons	 car	 elles	 ne	 sont	 pas	 averties	 et	 qu’elles	
vaudraient	 savoir	 nos	 jours	 d’arrivée	 et	 de	 départ	 de	 Mlomp	 et	 que	 nous	 ne	 respections	 pas	 la	
hiérarchie	administrative	car	 les	 chefs	de	villages	à	qui	nous	envoyons	des	 lettres	ne	 sont	que	des	
agents	techniques	sous	leur	responsabilités.	

La	communauté	rurale	de	Mlomp	a	un	nouveau	PCR	depuis	2011	mais	qui	vit	à	Dakar	donc	toujours	
absent.	C’est	un	 ingénieur	agronome	qui	 travaille	au	ministère	de	 la	recherche	scientifique	division	
de	la	biotechnologie	en	tant	qu’ingénieur	et	qu’il	avait	même	son	bureau	à	l’IRD.	Je	crois	même	que	
la	population	de	Mlomp	veut	 le	destituer	à	cause	de	son	absentéisme.	 Il	 faudra	à	mon	avis	ne	plus	
personnaliser	sa	 lettre	et	mettre	seulement	 le	PCR	de	la	communauté	rurale	mais	pas	son	nom	car	
les	courriers	qui	lui	sont	envoyés	ne	sont	pas	ouverts	à	son	absence.	

	

	

Dakar,	le	27/03/2013	

Ousmane	Ndiaye	


